



Environnement

17/05/2023 06:00 | Actualisé le 18/05/2023 13:12

La météo « pourrie » du mois de mai ne signifie pas que le changement climatique a disparu

Les intempéries et le froid depuis le début du mois n'ont rien d'exceptionnels. Et même si mai s'avère plus frais que d'ordinaire, ça ne veut pas dire que la planète ne se réchauffe plus.

Par Pierre Tremblay et Pauline Brault



MÉTÉO - En mai, ressort ton K-Way ? Depuis le début de semaine, il a fait 3 °C dans la matinée à Beauvais (Oise), il est tombé des trombes d'eau dans la moitié nord, et il a neigé dans les Pyrénées. Le risque d'enneigement a même entraîné la modification du parcours du

Tour d'Italie : les cyclistes ne franchiront pas ce vendredi 19 mai le col du Grand Saint-Bernard, situé à 2 469 mètres d'altitude tout près de la frontière française.

Ce temps instable est lié à l'arrivée de deux gouttes froides en France. Comme l'explique Météo-France, ce phénomène est provoqué par une poche d'air très froide en altitude, -20 °C à -36 °C à 5 000 m, qui rencontre des flux plus chauds. Ce choc entraîne une instabilité, des précipitations, et une baisse des températures dans l'Hexagone, *comme nous vous l'expliquons dans la vidéo en tête d'article*.

La suite après cette publicité

Ce phénomène météorologique est loin d'être exceptionnel en mai, un mois connu pour sa météo capricieuse, explique au *HuffPost* Laurent Becler, porte-parole de Météo-France : « *c'est le mois printanier le plus arrosé en moyenne sur le pays* ». Il précise que si les pluies en mai devraient être, en moyenne sur le pays, conformément aux normales voire excédentaires, le pourtour méditerranéen « *accuse ce jour un déficit pluviométrique trop important* ».

Un mois de mai « *loin d'être inédit* »

C'est pourquoi des météorologues et climatologues s'agacent sur Twitter des messages d'internautes se plaignant de la météo actuelle. « *Il faut être tombé de la dernière pluie pour penser que le mois de mai c'est du soleil et 25 °C tous les jours* », peste François Jobard, météorologue à Météo-France. « *Si le soleil n'est pas au rendez-vous... Cependant les températures sont loin d'être froides sur ces 10 premiers jours de mai, à l'échelle de la France* », renchérit le prévisionniste.

François Jobard@Francois_Jobard · [Suivre](#)

De nos jours en mai quand on n'atteint plus 15 ou 20 °C on dirait presque il fait froid... Pourtant il peut faire beaucoup plus froid à cette saison. Petites chroniques des froids et neiges de mai en France (en plaine ou à basse altitude) pour se rafraîchir la mémoire.



6:09 AM · 15 mai 2023

[Lire la conversation complète sur Twitter](#)

136

[Répondre](#)[Partager](#)[Lire 5 réponses](#)

« *De la neige à 1250m dans les Pyrénées un 16 mai, c'est notable, mais loin d'être inédit* », tempère de son côté Gaétan Heymes, ingénieur prévisionniste à Météo-France. Ces dernières années, de la neige est même tombée en plaine en mai 2010, 2013 et 2019.

La suite après cette publicité

Gaétan Heymes@GaetanHeymes · [Suivre](#)

De la [#neige](#) à 1250 m dans les [#Pyrénées](#) un 16 mai, c'est notable, mais loin d'être inédit. J'ai souvenir de neige tenant à 1000 m dans les Pyrénées fin mai 2013. Et contrairement à il y a 10 ans, tout ce qui tombe actuellement, sous forme de ou de est bon à prendre.

Météo Pyrénées @Meteo_Pyrenees

Isothermie matinale avec flux de nord, neige à 1250m à Gavarnie

11:37 PM · 15 mai 2023



54

[Répondre](#)[Partager](#)[Lire 1 réponse](#)

Leur courroux est encore plus fort contre les climatodénialistes qui utilisent l'argument d'un mois selon eux « froid » pour remettre en cause le réchauffement de la planète. « *Des comptes Twitter désinforment. Ils annoncent que début mai est frais ! (...) Comment peut-on oublier aussi vite ce qu'est un climat normal pour un début mai en France ?* », dénonce l'agroclimatologue Serge Zaka. Ces scientifiques sont en effet las de répéter que, depuis l'ère préindustrielle, la température moyenne de la terre ne cesse d'augmenter à cause des émissions de gaz à effet de serre rejetés par l'homme.

Dr. Serge Zaka (Dr. Zarge) 

@SergeZaka · [Suivre](#)



Des comptes Twitter désinforment. Ils annoncent que début mai est frais !

→ L'anomalie des 10 premiers jours est conséquente : +1.7°C par rapport aux normes 1991-2020. Pas un seul jour sous les normes depuis 2 semaines. Il se classe 9ème le + doux depuis 1930 (soit 9/93 ans).... [Voir plus](#)

10:42 AM · 10 mai 2023



[Lire la conversation complète sur Twitter](#)



1,7 k



[Répondre](#)



[Partager](#)

[Lire 185 réponses](#)

Amnésie écologique

Mais alors, comment expliquer notre impression d'un mois de mai glacial et très pluvieux ?

Nous souffrons d'un « *syndrome du référentiel glissant* », aussi appelé amnésie écologique. Ce concept, théorisé en 1995 par le biologiste Daniel Pauly, considère que notre mémoire s'adapte au réchauffement climatique en prenant pour référence des températures de plus en plus élevées.

« *Nous sommes mal habitués à avoir des mois conformes aux normales, étant donné la série de 14 mois plus chauds que nous venons de vivre* », expliquait le 27 avril le climatologue Matthieu Sorel à [franceinfo](#). Et ces dernières années, nous avons connu des vagues de chaleur

anormalement chaudes au printemps. Mai 2022 a été le plus chaud et le plus sec jamais observé en France, alors forcément, en comparaison, mai 2023 semble très froid.

La suite après cette publicité

Malgré nos ressentis, les dix premiers jours de mai ont été plutôt doux, les températures moyennes enregistrées ont dépassé de 1,7 degré les normales attendues pour la saison. Depuis le 10 mai, nous avons en revanche entamé une période où le temps est plus frais et humide, précise Laurent Becler de Météo-France.

Le réchauffement climatique, une tendance longue

Si cette tendance se confirme jusqu'à la fin du mois, et que mai 2023 s'avère vraiment beaucoup plus froid que d'ordinaire, ça ne voudra pas dire que le changement climatique aura disparu. Loin de là.

Il ne faut en effet pas confondre la météo, c'est le temps qu'il fait un jour donné, avec le climat, qui est une évolution des températures sur le long terme. Les projections climatiques donnent une moyenne, et même si cette moyenne est de plus en plus chaude, cela n'empêche pas d'avoir ponctuellement des épisodes plus froids.

La suite après cette publicité



Pour expliquer cette différence, Chloé Nabédian, présentatrice météo sur France 2, utilise l'image de la grenouille. « *La météo, c'est plonger une grenouille dans une casserole d'eau bouillante. La grenouille va tout de suite sauter hors de l'eau. C'est ponctuel, elle ressent la chaleur* », détaille-t-elle au [Monde](#). En revanche, le climat, c'est la grenouille cuite à feux doux : c'est long et elle « *ne se rend pas compte qu'elle cuit.* »

À voir également sur *Le HuffPost* :

Total, EACOP : Face au risque climatique, ces scientifiques font le pas de l...
LeHuffPost

3:26

watch on

LIRE AUSSI

Face à la sécheresse, Las Vegas se promeut comme modèle de préservation de l'eau

Vague de chaleur en Espagne : le gouvernement défend son agence météo face aux menaces

PLUS :